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КАК ДЕЛА?
Все хоккей!
На траве!



ТЕКСТ: ЕКАТЕРИНА ЛИХОШАПКО 
ФОТО: МАРИЯ КОЖДАН 21

П ОЛЧАСА ОБЩЕНИЯ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
БЕЛОРУССКОЙ 
ФЕДЕРАЦИЯ 

ХОККЕЯ НА ТРАВЕ

АЛЕКСАНДРОМ 
ЕКИМЕНКО-
И вы  ТОЧНО ВЛЮБИТЕСЬ 
В ЭТОТ ВИД СПОРТА! 
АЛЕКСАНДР ЛЕОНИДОВИЧ 
САМ В ПРОШЛОМ ИГРОК,
А СЕЙЧАС ВОЗГЛАВЛЯЕТ 
ФЕДЕРАЦИЮ.
О НЕСБЫВШЕЙСЯ МЕЧТЕ, 
ИСТОРИИ, КАК ВЫМЕНЯТЬ 
КОРОВЬИ ШКУРЫ 
НА ИСКУССТВЕННОЕ 
ПОКРЫТИЕ, И ПОЧЕМУ 
БЕЛОРУССКИМИ 
ХОККЕИСТАМИ НА ТРАВЕ 
НУЖНО ГОРДИТЬСЯ —
В ПЯТИ ИСТОРИЯХ от 
АЛЕКСАНДРА ЕКИМЕНКО.

История
ПРИЙТИ ВРЕМЕННО 
И ОСТАТЬСЯ НАВСЕГДА
я сам из Гомеля. С первого класса занимал
ся хоккеем с шайбой, был вратарем. Помню, 
мы все так горели этим видом спорта, что 
трудностей не замечали. Я, например, сам 
себе форму вратарскую шил, блин, ловуш
ку... В 16 лет уже был вторым вратарем во 
взрослой мужской команде «Экран». В 1982-м 
я впервые взял клюшку хоккея на траве. На 
горизонте маячила Спартакиада народов 
СССР, и вот некоторых из нас, «традиционных 
хоккеистов», попросили принять участие в ней. 
С тех пор влюбился в этот вид спорта. В чем 
была перспектива? Мне просто нравилось. 
Так получалось, что я ходил на две тренировки 
в день. Утром —  хоккей с шайбой, вечером —  
хоккей на траве. Между тренировками успевал 
учиться. Был не отличником, но хорошистом. 
Конечно, по спорту всегда твердая пятерка 
{улыбается). Молодость была насыщенная: 
успел поиграть в разных командах, прослу
жить полгода в армии, параллельно получить 
несколько образований: окончил училище по 
специальности «электромонтер по ремонту 
релейной защиты и автоматики», учился в 
технологическом институте по специальнос
ти «деревообработка», университете физ
культуры. В 1996-м я стал государственным 
тренером по хоккею на траве, затем 14 лет 
работал в Министерстве спорта по развитию 
хоккея на траве. В 2017-м возглавил федера
цию. Если оглянуться на спортивную карье
ру, было много запоминающихся событий: это 
и участие в чемпионате мира в Австралии, и 
игрыс|(^ международных турнирах в составе 
сборн^^С С С Р... Была еще мечта сыграть на 
ОлиШр^Де. Не получилось. Есть небольшая 
гореч по этому поводу.

История № 2
ХОККЕЙ НА ТРАВЕ 
ВО ВСЕ РЕГИОНЫ
Люди думают, чтобы стать чемпионом, нужно 
много вкладывать. Знаете, до 2014 года у нас 
не было даже специального индор-покрытия. 
Спортсменки тренировались в Стайках и Рау- 
бичах в обычных залах. Тем не менее у нас были 
призовые места на Европе и вот в конечном ито
ге —  чемпионство. Сейчас просим построить нам 
индор-арену. Хотя бы на 3 тьюячи. Этого хватит 
для проведения топ-соревнований.
Летом спортсмены играют на искусственном 
поле, хотя изначально все чемпионаты советс
кого союза проходили на траве. Помню, пер
вое искусственное поле в Беларуси положили в 
Бресте. Руководитель местного домостроитель
ного комбината Константин Михайлович Печко 
провернул сделку века: завез коровьи шкуры в 
Нидерланды, а они в ответ нам —  искусствен
ное поле (улыбается). Сейчас у нас везде хоро
шие поля. В том же Кобрине построен прилич
ный стадион. Там одно покрытие стоит около 
250 тьюяч евро. Такие поля есть еще в Орше, 
Бресте, Барановичах, Гомеле, Минске... Кстати, 
в столице, в микрорайоне Малиновка, вот-вот 
будет готово второе поле. Его нам европейская 
федерация презентовала. Стараемся развивать 
хоккей на траве во всех регионах. В планах еще 
укладка искусственного покрытия в Могилеве. 
Нидерланды поражены белорусским хоккеем на 
траве: вид спорта у нас относительно молодой, 
количество занимающихся по сравнению с их 
страной небольшое, а результат есть! Я им всег
да так отвечаю: у нас первое искусственное по
ле положили, когда федерации было 25 лет, а у 
вас —  когда 75 лет. Поэтому у нас потенциала 
больше {улыбается).
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История № 3 
СЛЕЗЫ РАДОСТИ
Наши девушки стали чемпионками Европы, и это не 
за один год сделано. На протяжении последних 10 
лет мы планомерно выращивали игроков сборной. 
Постоянно участвовали в молодежных чемпионатах 
Европы, растили будущее. Мы сделали правильный 
подход в методических и тренировочных занятиях. Те, 
кто играл тогда за юношеские и молодежные сбор
ные, —  это сейчас основа. Плюс, конечно, заслуга 
голландского специалиста Круиса Хермана, всех тре
неров, федерации. У нас были вторые, третьи места 
на Европе... Это, безусловно, почетно. Но титул есть 
титул. Я очень рад, что это вошло в историю. У меня 
эмоции были (в этот момент у Александра Леонидови
ча проступают слезы)... В общем, словами не передать. 
Круис Херман работает с нашей женской командой 5 
лет. Его основная цель —  это имидж и банальный ин
терес, потому что то, что мы ему платим, —  это ни о 
чем. Наши тренеры за месяц получают больше, чем он 
на сборах. Кстати, за счет того, что наша женская ко
манда добилась определенного развития, Херман от 
международной федерации получил почетную грамоту 
за развитие белорусского хоккея на траве (улыбается). 
Да, он приносит огромную пользу всему белорусско
му хоккею на траве. Круис проводит семинары для 
детских тренеров, мы перенимаем от него многое. Хо
тя поначалу, даже несмотря на его авторитет, отноше
ние многих белорусских тренеров было к нему в духе 
«ой, что он нам расскажет». Типично белорусское (улы
бается). Я его как-то спросил: «Почему голландцы 
впереди планеты всей?» Херман мне ответил, что 
40% —  в анализе игры. Остальное —  труд, мастерство. 
Бывает, на сборы заглядываешь, а тренер в баре со 
стаканом сидит, изначально можно подумать, что он 
выпивает, но на самом деле он параллельно общается с 
другими тренерами, занимается анализом (улыбается). 
Считаю, что сегодня наши женщины могут бороться 
за попадание на Олимпийские игры. Там участвуют 12 
команд. Да, первая восьмерка на голову сильней. А вот 
с 10 до 12-го места —  вполне реально.

БЛАГОДАРЯ 
БЕСПЛАТНЫМ 
СЕКЦИЯМ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
10 ЛЕТ РОВНО 
НАПОЛОВИНУ 
УВЕЛИЧИЛОСЬ 
КОЛИЧЕСТВО 
ЗАНИМАЮЩИХСЯ

/1стория № 4
НЕ КОЛИЧЕСТВОМ, А КАЧЕСТВОМ
Победа на домашнем чемпионате Европы дала всплеск активности 
в секциях. Особенно много девочек пришло.
4 года назад нам нужно было отобрать девочек для участия в 
таком виде, как хоккей на траве 5x5. Мы с шести школ не могли 
набрать 12 спортсменок одного возраста. Сейчас у нас в Минске 
24 кандидата на 16 мест (улыбается). Я очень рад, что есть много 
молодых тренеров в регионах, которые хотят, могут и знают, как 
привить интерес ребенку. У нас бесплатные секции и инвентарь. 
Вот только недавно Р1Н (Международная федерация хоккея на тра
ве. —  СТ.) нам презентовала 200 клюшек, 15 форм вратарских для 
развития детского хоккея. А это, замечу, недешево. Одна форма в 
районе 1000 евро стоит, клюшки —  от 30 до 100 евро.
Благодаря бесплатным секциям за последние 10 лет ровно напо
ловину увеличилось количество занимающихся. Если в ДЮСШ 
раньше было 500 детей, то сейчас 1100-1200. Кроме того, есть 
еще клубы, РГУОРы, т.е. в общей сложности сейчас около 2500 
детей занимаются хоккеем на траве. Для сравнения, в Нидерлан
дах примерно 300 ООО. С другой стороны, мы имеем пример Испа
нии, где занимаются около 6000 детей, и сборные этой страны 
тоже являются призерами Олимпийских игр и чемпионатов мира. 
Поэтому мы будем ориентироваться на качество, а не количество. 
Если в детском спорте у нас уже налажена система, то в студен
ческом есть вопросы. К примеру, в хоккее на траве из двухсот 
детей, которью проходят ДЮСШ, в большом спорте остаются 1-2. 
Сейчас уже есть запросы от американцев, которые предлагают 
нашим спортсменкам учиться бесплатно в их вузах и играть за 
команды этих университетов. В принципе, многие иностранцы так 
и поступают. Например, лучший игрок Нидерландов уехал в США 
учиться и вьютупает за свой вуз. Радует, что нам удалось открыть 
специализацию хоккея на траве на базе БГУФК и уже есть моло
дые выпускники-специалисты.
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История № 5 
ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
Сегодня многие удивляются, почему у нас 
такая большая разница между мужским 
и женским хоккеем. Мол, девчонки уже 
чемпионки Европы и постоянно в призах, 
а парни только в этом году вышли в выс
ший дивизион европейского континента. В 
мире 137 стран развивают хоккей на тра
ве и только 65 из них —  женский. Поэтому, 
естественно, конкуренция у парней боль
ше. Тем не менее считаю, что мы на дос
тойных позициях. В международном 
рейтинге на траве у нас 32-е место, в по
мещении —  35-е. Хотя уверен, что реаль
ный рейтинг выше: к примеру, в 2018-м 
мы играли со сборной России на отбо
рочном турнире к Олимпийским играм. 
Россияне боролись за последнюю, 12-ю, 
путевку в Токио. Сыграли 2:2. Выводы де
лайте сами.
У нас в чемпионате 6 команд играют, у 
голландцев, немцев, тех же поляков —  
сотни, поэтому считаю, что при имеющих
ся условиях мы многого добились. Важно 
это сохранить. Например, в условном Грод
но у нас есть команда, но нет клуба. Как 
может конкурировать команда и клуб? Как 
может быть сильным чемпионат? Здесь 
важен административный ресурс. Преж
де всего, желание самого региона вло
жить отнюдь небольшие деньги, при этом 
можно бороться за медали чемпионата 
Беларуси.
Хоккей на траве —  это не футбол, где 
в сборную нереально попасть. Считаю, 
нам нужна государственная программа с 
финансированием сборной и развитием 
клубов.
Второй нюанс: в нашем чемпионате од
нозначно нужны легионеры. Сегодня тен
денция идет к атлетизму. Те же испанцы 
раньше брали техникой, а сейчас —  и 
техникой, и атлетизмом. Я обращаю вни
мание наших тренеров, что если спорт
смен в 18 лет пришел в клуб, то он должен 
быть сформирован физически. Нам еще 
этого не хватает.
Несмотря на все имеющиеся проблемы, 
отмечу, что наша мужская сборная впер
вые в истории примет участие в высшем 
дивизионе чемпионата Европы, который 
пройдет в 2022 году в Германии. Попа
дание туда —  опять же планомерная ра
бота: мы поднатаскивали молодежные 
команды, играли в финале чемпионат Ев
ропы до 21 года. Знаете, футбольным, бас
кетбольным федерациям около ста лет, а 
нашей всего 42 года, но уже есть чем гор
диться {улыбается).

Н апоследок А лександр  
Леонидович добавляет:
Возможно, пафосно 
прозвучит, но это же 
мы поляков да бельгийцев 
научили играть в хоккей. 
Было время, что мы к ним 
приезжали и столько шайб 
забивали! А сейчас они уже 
постоянные участники 
Олимпиад.
ЗНАЧИТ, И МЫ СКОРО БУДЕМ!

НИДЕРЛАНДЫ
ПОРАЖЕНЫ
БЕЛОРУССКИМ
ХОККЕЕМ НА ТРАВЕ:
ВИД СПОРТА У НАС
ОТНОСИТЕЛЬНО
МОЛОДОЙ,
А РЕЗУЛЬТАТ ЕСТЬ!


